
加州圣巴巴加州圣巴巴贝贝拉分校交流感想拉分校交流感想

2017-04-07	09:28:38

前言					参加加州大学系统的交换项目，是我从大一就向往的机会。大一参加一个社团活动时，我听着大三学姐讲述自己在圣芭芭拉分
校的交换经历是怎样改变了她的人生规划、这个美丽的地方是怎样的迷人，不由得心生向往。时光匆匆，一转眼我也幸运地拿到了圣芭
芭拉分校的交换机会，能够到自己向往已久的地方交换，我可以说是喜出望外了。这次交换经历也从一些方面带给了我非常宝贵的经
验，下面我会从行程住宿、学习和体验三个方面讲述我的圣芭芭拉分校交换之旅。			一、			行程住宿篇	(一)机票	在交换名单刚出来不
久，我就开始着手和几个同行的同学一起准备飞加州的机票。因为大家基本都是第一次飞美国，之前没什么经验，一边找自己周围交换
归来的学长学姐讨教经验，一边在携程等网站上比价格。一天晚上外文系的同学找到了一个低价票，经过讨论，大家决定一起去然后分
头回来，于是机票就这样定下来了，时间是开学前一周，这样可以预留出一周的时间适应当地的环境。	经验：国际航班的单程票一般都
价格等于甚至高于同时期的往返票，大家不妨早定下来行程，如果希望买到低价机票，可以按照返程机票低的日期来定行程，花同样的
价格买到两张机票是很合算的事呢。			(二)住宿	看到之前交流学长的经验，里面有讲到没有及时找到住处导致一边上课一边找房子的无
奈情况发生，我和其他同学决定要早作准备找房子。关于房源上我们是直接按照UCSB学校给我们发邮件建议的一家公司提供的三家旗
下公寓进行挑选的，选择的是价格最为便宜的国际交流生寝室，不含餐费，把自己的资料上传到公司的注册网站上，然后系统会自动分
配同为国际交流生的室友。美国房屋租赁或者租住都是会有比较成熟的体系，并且有关合同的和信息都会非常详细，当时这家公寓的合
同是网上在线签署的，大约14页密密麻麻的合同给我留下了深刻的印象。包括我在内我们大部分女生是住的公寓tropicana的国际交流
生公寓，一个套房内有两个内带盥洗室的卧室，一个客厅和一个小厨房（内含电器），其中卧室是四人合住的，上下铺，类似国内一些
大学的寝室。	经验：由于我们一般是为期一学期的短期交流项目，其实UCSB学校推荐的公寓质量还是可以的，有专人清理卫生，用自
己的门卡可以享有同一公司旗下三家公寓的自习室、游泳池、健身房、活动室，也可以额外购买附近一家公寓（garden）的餐卡，非
常便利。			(三)行程	我们是几个女生统一从学校出发，坐机场大巴到浦东机场，乘坐达美航班飞到洛杉矶，然后在洛杉矶附近机场酒店
住宿一晚，第二天乘坐洛杉矶到圣芭芭拉戈勒塔镇机场的机场大巴（提前网上预订）。UCSB学校就坐落于戈勒塔镇，我们很幸运之前
联系到了当地的中国学生会接机服务，会长和几个博士生开车在巴士站接到了我们，帮助我们把行李运到公寓并带我们购买了一些基本
的生活用品，让我在国外感受到了同胞的温暖。	经验：同学们可以尝试在临行前在网上搜索当地的华人或者中国留学生组织，大部分加
州分校都是有很成熟的留学生组织的。比如UCSB的中国留学生网站上就有详细的学习和生活指南，每个开学季初都会组织接机服务，
会让大家的交流生活更加便利。			二、			学习篇	体验UCSB	的课堂，体验美国的大学教育，这一直是我最期待的部分，通过这次交
流，我也深刻地感受到了中美大学教育之间的区别。我在复旦的专业是公共事业管理，本身是一个管理性质的专业，但是通过大一大二
的学习，我对于统计专业萌生了兴趣，所以我当初便以统计专业的身份申请了加州大学的交换，而UCSB正好大三上学期的课程与复旦
统计专业的大三课程相吻合，能够被UCSB选中是件很幸运的事呢。			(一)课程	对于一个非统计专业的学生，要使用英语学习三门难度
比较大的统计专业课程，我的内心还是不免有些紧张的。拿到课表后，我发现这三门除了一周两节人数较多的lecture之外，还会有人
数较少的配套讨论课，这一种小班讨论课除了一些六模课程外，在复旦的理科教学中基本是没有的。而我觉得讨论课的价值还是非常重
大的，身为博士生的助教会在讨论课上对于老师布置的作业进行详细的讲解，此外，对于统计课程会出现一些用统计软件编程的作业，
但是我发现身边的美国同学们之前大都没有接触过这些统计软件或者语言，助教一般会利用讨论课时间为大家进行课程内容有关编程的
讲解，达到一种自然而然入门的体验。	每周安排一次讨论课，看上去是占用了多余的时间，实际上用好讨论课对于一些课程学习来说是
非常高效的学习模式。我的课程中有一门随机过程内容较重和难度较大，老师每周布置的习题量不仅可观而且难度也不低，能够明显看
出来一些美国同学有些头疼。但是这门课程的老师和助教配合完美，成功地利用了讨论课帮助和督促大家掌握这门课程。我们需要在周
二下午的讨论课前完成上周的作业，周二中午老师和助教同时开放office	hour为大家答疑，然后下午的讨论课助教会把问的比较多的
问题重点讲解一遍，接着进行测试。作业是不计成绩的，但是测试会以10分每次的大额比重计入成绩。如此一来，只要认真完成作业，
不会的地方找老师答疑解决，期末成绩就不会难看。通过这种课程设计，我也能够感受到美国教育那种鼓励勤奋、鼓励向前的精神，只
要你不放弃自己，那么别人也就不会放弃你。	回想复旦的理科课程模式，可以说是精英范的。课堂容量和作业难度都是高于美国同一门
课程的，但是同学要想真正利用老师和助教资源却比美国更加困难，此外评分的比重更偏重于最后的考试。如果能够借助讨论课的方式
对每周的难点进行清理，想必会提高一些天资不是那么拔尖的同学的学习效率和学习热情。	相对于辅助性的讨论课，lecture是主要传
授课程内容的课程，与其的中文“讲座”相符，这种课一般是开在很大的礼堂样式的教室当中，座椅的样式也和礼堂的座椅样式一致，是
没有课桌的，一次课一般人数会有100左右。与我之前预计的相反，这里统计课程并不想我之前想得那么简单，实际上老师在一学期内
讲的内容还是非常多的，并且一般会重视从简单的说明入手，力求把原理讲的更加详细透彻，例子也会举得非常具体和详细，令我感到
收获极大。虽然每周三门课，但是实际上工作量的确不少，当我大多数晚上都在图书馆自习到深夜的时候，我感受到UCSB当初建议我
们选3-4门课是非常有道理的。但是当我赶去老师或助教的office	hour询问问题看到他们鼓励的笑容时，当我和周围的来自多个国家的
交换生互相讲解讨论时，当我和高中毕业在美国就读大学的中国留学生们一起为梦想努力时，我会感受到在这里心无旁骛地追求知识是
一件非常美好的事。	因为学制较短，每周小测外加期中期末考试，会给人一种从开学考到期末的感觉。第一次在国外考期中，我不免紧
张。不过令人欣慰的是，三门课程都是属于可以携带总结了知识点的A4纸进场的，其实总结出来所有的考点并认真抄写一遍本身就是非
常有效地复习方式，在准备A4纸的过程中，我对于平时所讲知识点的理解更加深刻了。老师们的出题也是比较灵活，正好是处于只要理
解就能答对的难度水平。不过，当期中结束，我意外地发现有两门课拿到了全班的最高分，听到班上同学在私下讨论最高分的获得者是
谁，这种有些幼稚的自豪感还是让我开心了一段时间。当最后结束期末考试，我回望UCSB的教学楼和庞大的图书馆，这一学期紧张又
有趣的学习生活一幕幕在我脑海中浮现，通过这学期的学习，我不仅对统计这个专业有了更深的认识，还渐渐认识到了自己擅长和不足
的领域，明确了自己在未来需要努力的方向，非常感激这段交流岁月。			(二)社团	这几年，统计和计算机领域关于数据科学的概念火了
起来，我在交流之间就在修读复旦开设的数据科学的二专，到达UCSB开启统计学习后，也发现在这里数据科学也成为年轻学生们非常
感兴趣的话题。一次专业课课间休息的时候，几个同学向老师示意后走上讲台进行宣讲，他们来自成立一年的数据科学社团，会推出面
向不同基础同学的培训课程，也会组织有相同兴趣的人参与数据科学相关的竞赛。下面的同学听后反应热烈，能看得出来同学们基本上
都是有把数据科学作为自己未来职业的想法的。	因为同样在复旦曾经担任过社团的组织者和管理者，抱着体验和学习美国大学社团的想
法，我也去听了数据科学社团正式的第一次集会。前期宣讲非常成功，参与人数是社团组织者预估的四倍，人们或站或席地而坐，把整
个机房教室挤得非常满。整个宣讲过程中，我发现演讲者也就是社长的演讲能力非常强悍，极富有感染力，与其说这是个社团的开场宣
讲，不如说这是美国文化中所强调的‘sell	yourself’文化，和电视中大卖场的推销员一样，带着对自己和自己的产品极高的自信，列举
自己强大的背景、优质的服务和未来的光明的发展方向，阐明社团能够给予参加者的好处，最后成功地把社团推销出去，征服听众。果
然，听众们的情绪被极大地调动了起来，可见这是一次相当成功地演讲。	从社长描述的社团发展道路中，我越来越感受到他们是直接把
社团当做一个公司一样在经营、组织和发展的。当初的社团刚刚成立，没有资源也缺乏人才，这位社长通过统计系教授的途径去游说圣
巴巴拉当地的IT公司和数据分析公司提供赞助和实习，又反过来利用已有的公司资源去向教授证明自己的影响力，这样解决资源问题；
在人才方面，先通过基础课程广泛吸引人，在其中看到优秀人才则一起组队参加比赛，打响名气后又会吸引到更多更优秀的人。我感觉
自己面对的不是一个初创的社团，倒像是一个策划严密的创业公司，非常佩服社团管理层的这些美国同学。	和现场的几个美国同学交流
后，发现他们不仅有来自计算机、数学、统计这种相关专业的，还有来自文学、社会学等专业的，都抱着很大的热情希望参与到这股数
据科学的大潮中来。这个理念其实也是复旦通识教育所倡导的，打破学科的界限，敢于尝试进入到其他学科的领域去尝试新的方法和技
术。这也是我作为一个公共卫生学院的学生，主动去选择了解统计专业课和计算机专科课程的原因，当一个人敢于去突破自己学科的固
有领域和思维，去运用其他学科的思维和好的技术，他的思维体系会更加的成熟。			三、			体验篇					这次交换给予了我一次和来自世
界各地不同学科不同年龄不同种族的年轻人互相交流的机会。我的室友们分别来自日本、英国、西班牙和法国，同样为UCSB的交流
生，除了我之外都就读文科社科相关专业，和她们朝夕相处，让之前我通过他人的文字累积起来的对于这群和我处于同一年龄段的国外



年轻人的认识更加丰富和立体起来。在和她们的对话中，我意识到她们对于当下中国存在一些困惑和误解，但这些大多数是因为她们并
不了解中国的具体情况，只是根据现状按照自己的经验加以判断。反过来，作为中国的年轻人，我们对于世界的认识同时也是存在着这
方面的问题。法国室友谈起的对法国目前社会变化的一些感想，日本室友谈起的目前日本经济发展减慢致使年轻人找工作困难，英国室
友们对政治左派的看法，等等这些都让我感受到其实全球化形式下各国年轻人面对的问题都大同小异。和澳洲的同学谈起工作，和台湾
的同学谈起科研和娱乐新闻，和美国的同学谈起学术，这种感觉真是非常奇妙。	放下固有的偏见，去坦诚地重新认识和真诚交流，我们
面前的世界就会减少很多滤镜，变得更加清晰。积极真诚地与人交流，是我从这次交换经历中收获的最宝贵的经验。			四、			后记	圣芭
芭拉是加州的海滨小城，非常美丽和精细，UCSB距离圣芭芭拉市中心为半小时的公交车程，平时周末为了放松我会坐公交到市中心逛
逛，看看著名的海滩、精致的橱窗、安静的街道，整个人心也会宁静下来。	一次看完电影出来，天已经黑了，冰冷的夜雨也已经下了多
时了，在这样一个沙漠气候的地方，这是非常罕见的。我裹紧外套，跟着一群美国年轻人奔入了纷纷的雨幕中，潮湿、寒冷，我一时间
恍若回到了上海。	现在我坐在寝室中，同样是一个潮湿、寒冷的夜晚，回想到那个在圣芭芭拉的雨夜，不禁思绪又飘回到了那段时光。
感激这次交流机会，让我能够在一个完全陌生的环境中发掘自己身上的可能性，让我能够在一个众多文化思想碰撞的环境中去思辨、寻
找属于自己的方向。一个学期的时间，很长又很短，但确实对我人生影响巨大的一段时间。在此，请允许我感谢我亲爱的母校复旦，感
谢加州大学系统给予我这个宝贵的机会，未来，我也会更加勇敢努力地前行！														


